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FECHA: SEPTIEMBRE 24 DE 2014 
 

OCHO   COLUMNAS/PRIMERAS   PLANAS 

 “El festejo acabó mal” 

 
“Crean instituto de protección a los menores” 

 “L a estrategia de alimentación, un éxito en Hidalgo” 

 “Bajó la desnutrición en Hidalgo” 

 
“Pide IEEH recursos extra para 3 partidos” 

 
“¡Mayor protección!” 

 
“Obras sociales respaldan trabajo del DIF Hidalgo” 

 “CREARÁN CONSEJO PRO INFANCIA” 

 
“Informa Romero logros del DIFH” 

 
“Se lo llevaron para matarlo: Beltrones” 

 
“Calcinan a diputado” 

 “EU teme al derrame de Sonora; investiga posible daño en Arizona”	  

 “Chocan naciones ricas y pobres sobre el cambio climático” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Darán a partidos prerrogativas aun sin tener registro: Aun sin contar con registro acreditado ante el consejo 
general del Instituto Estatal Electoral (IEE), los partidos Encuentro Social (PES) y Frente Humanista (PFH) recibirán 
prerrogativas retroactivas a agosto. Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) es el único de los tres nuevos institutos 
políticos que ya cumplió con la documentación para integrarse al consejo general del IEE. El órgano electoral recibirá de la 
Secretaría de Finanzas y Administración de Hidalgo un millón 71 mil 861 pesos para cubrir los gastos de actividades generales 
de estos tres partidos por lo que resta del año, confirmó el consejero presidente Mario Ernesto Pfeiffer Islas. La 
entrega de prerrogativas es un resolutivo del Instituto Nacional Electoral (INE), que considera que a partir del 1 de agosto los 
institutos políticos con registro nacional deberán obtener financiamiento, explicó. Cada nuevo partido recibirá del IEE 40 mil 
653 pesos mensuales, con la condicionante que acrediten a su representante de Finanzas y abran una cuenta bancaria para 
los depósitos. De acuerdo con la Ley Estatal Electoral, los partidos de nueva creación tienen derecho a recibir 625 días de 
salario mínimo de financiamiento (39 mil 856 pesos) más 2 por ciento de esa prerrogativa (797.12 pesos), lo que suma más 
de 40 mil pesos. También se prevé una partida de 330 mil pesos por lo que resta del año para el pago de salario de los 
representantes electorales que elijan los tres nuevos partidos. Dicha percepción salarial asciende a 22 mil pesos mensuales. El 
IEE analizará en la próxima sesión si otorga el recurso correspondiente a agosto o hasta el momento en que comiencen a 
laborar en el consejo general. “Es un estímulo para las representaciones partidistas dentro de la propia actividad, me parece 
que esas (partidas) empezarán a correr a partir de que estén acreditados y participando en la mesa”, consideró el consejero 
presidente. (José Antonio Alcaraz, página 10) 
Milenio-Entregarán prerrogativas a los tres nuevos partidos (Gisselle Acevedo, página 12) 
Crónica-Recibirán nuevos partidos 1.5 mdp para gastos: IEEH (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
El Sol de Hidalgo-DARÁN un MILLÓN 71 MIL a LOS tres nuevos PARTIDOS (Redacción, Ojo Política) 
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Plaza Juárez-Gestionan millón y medio de pesos para nuevos partidos (Oscar Raúl Pérez, página 3A) 
Punto por Punto-Solicita el IEEH recursos extras para financiamiento de nuevos partidos (Redacción, página 
web) 
Síntesis-Pide IEEH recursos extra para financiar a nuevos partidos (Jaime Arenalde, página 03) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Está PES a cargo de exmilitantes AN-PRD: Con expanistas y experredistas en cargos internos y direcciones 
distritales, el Partido Encuentro Social (PES) inicia su actividad en el escenario político estatal. Dentro de estas carteras 
partidistas se encuentran Napoleón González Pérez y Ricardo Bravo Delgadillo, exdiputado local y exalcalde de Tulancingo, 
respectivamente, emanados del sol azteca; mientras, Miguel Ángel Labastida Carballeda, quien fue estratega albiazul y 
militantes por 30 años; se encargará del distrito de Pachuca. En el distrito de Ixmiquilpan operará Irma Labra Moreno, quien 
formó parte del Movimiento Todos Somos Zimapán. “Los ciudadanos salen de los partidos políticos no por la ideología, sino 
por los frutos que estos dan durante los gobiernos”, señaló Natividad Castrejón Valdez, dirigente del PES en el estado, tras 
entregar documentación para obtener su registro ante el Instituto Estatal Electoral (IEE). De acuerdo con el líder 
partidista, el nuevo instituto político cuenta con alrededor de 2 mil 500 militantes en Hidalgo. A partir de este día, el PES 
iniciará una campaña de afiliación en el estado y conformará 84 comités municipales. “Somos un partido incluyente, donde 
daremos cabida a exmilitantes o personas sin militancia partidista. “Queremos alcanzar no 3 por ciento de la votación que nos 
exige el registro nacional para mantenernos, queremos convertirnos en una principal alternativa política para 2015, por ello 
estamos listos para sumar liderazgos y experiencia”, dijo Castrejón. (José Antonio Alcaraz, página 10) 
El Independiente-Niega Castrejón que PES recicle militantes de otros partidos (Víctor Valera, página 05) 
Crónica-Espera PRD resolución de la SCJN sobre queja: Pendiente por resolver la acción de inconstitucionalidad que 
interpuso el Partido de la Revolución Democrática (PRD) en contra del Congreso hidalguense, luego de que la bancada del sol 
azteca llevó su queja ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) por supuesta omisión de diversas adecuaciones a 
la reforma electoral en materia de financiamiento y definir requisitos para candidatos ciudadanos. El coordinador 
parlamentario del PRD, Celestino Ábrego, interpuso la acción 72/2014, debido a que la LXII Legislatura no armonizó la ley 
electoral respecto a reelección de diputados y alcaldes, así como adecuación del régimen de financiamiento para partidos. El 
Poder Legislativo adecuó normativas locales con algunas disposiciones de la Ley General de Partidos Políticos, pero quedaron 
pendientes armonizaciones a la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, así como Delitos Electorales. 
Aunque diputados del PRI y PAN descartaron que exista alguna controversia, pues el plazo perentorio para adecuar 
normativas electorales es hasta mayo de 2015. Cabe recordar que el Poder Legislativo excluye el tema de fiscalización, debido 
a que con la nueva fórmula que plantearán para financiamiento público de partidos consideran incremento de prerrogativas, 
aproximadamente de 376 por ciento. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
Crónica-Solicita el PES un voto de confianza: Uno de los retos para el Partido Encuentro Social (PES) en Hidalgo es ser 
una de las principales fuerzas políticas en 2015 y para ello trabaja desde este momento, afirmó el presidente estatal del 
instituto político, Natividad Castrejón. Al solicitar su registro ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH), el dirigente 
manifestó que no sólo alcanzarán el 3 por ciento de la votación que exige el registro nacional. Confío en obtener el respaldo y 
voluntad de miles hidalguenses, hombres, mujeres y jóvenes, para reivindicar a la política. Aclaró que la política es el único 
instrumento que se tiene como sociedad para alcanzar un beneficio colectivo, ya que es el único camino para la democracia. 
“Ningún político o ciudadano puede estar satisfecho, mientras los hidalguenses no tengan posibilidades de realizar su 
proyecto de vida, independientemente de su lugar de nacimiento”. Añadió que actualmente la población del estado sigue 
teniendo carencias, por lo cual para este instituto político es importante abatir rezagos sociales y modificar las posibilidades 
de vida. Indicó que existen diferentes tipos de pobreza, como la alimentaria, que es la más grave de todas, así como la 
patrimonial y la de competencia, por lo que el trabajo se enfocará a estos rubros. La globalización que presenta el país 
plantea posibilidades y retos, por lo cual es un fenómeno que incremente la expulsión social en las diferentes comunidades a 
escala nacional y estatal. Por tanto se evitarán estos índices en Hidalgo con base en un trabajo intenso, para ello se solicitará 
la participación de la población en estas acciones, concluyó el dirigente. (Alberto Quintana, página 05) 
El Reloj-Se acredita PES como partido político ante el IEE (Nohemí García, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Partido ENCUENTRO Social ES PLURAL: Natividad CASTREJÓN (Redacción, Ojo Política) 
Plaza Juárez-Nuevo partido político con gente de varios partidos (Oscar Raúl Pérez, página 3A) 
Síntesis-Partido Encuentro Social hace su registro ante el IEEH (Jaime Arenalde, página 03) 
Agenda Hidalguense-Representantes del Partido Encuentro Social entregan ante el IEEH documentos para 
acreditar vigencia de registro (Redacción, página web) 
Punto por punto-Integrantes del PES acreditan vigencia de registro ante el IEEH (Redacción, página web) 
Punto por Punto-Se registra Encuentro Social ante el IEEH (Redacción, página web) 
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El Sol de Hidalgo-Movimiento Ciudadano convoca a renovar credencial INE: La Comisión Ejecutiva Estatal de 
Movimiento Ciudadano, liderada por Álvaro Miranda Pineda, convoca a los ciudadanos a ser corresponsables y tramitar su 
credencial de elector, o bien renovarla, según sea el caso, ya que este documento es de suma importancia pues no sólo es 
una identificación oficial sino que te permite participar en la elección de los representantes populares. De acuerdo a datos del 
Instituto Nacional Electoral (INE), faltan más de 32 mil hidalguenses por renovar su credencial con terminación 09 y 25 mil 
credenciales con terminación 12, por lo que en total más de 57 mil hidalguenses que faltan por cambiar su credencial de 
elector. Cabe mencionar que desde el mes pasado comenzaron a emitirse en la entidad las nuevas credenciales con las siglas 
del Instituto Nacional Electoral (INE), sin embargo los plásticos que aún tienen el logotipo del IFE y que siguen vigentes por el 
periodo en que fueron emitidas, se seguirán usando sin ningún problema, y estas podrán canjearse hasta que se cumpla su 
plazo de vigencia. Para realizar el cambio de credencial de renovación, reposición, cambio de domicilio o tramitarla por vez 
primera, se puede acudir al módulo más cercano a su domicilio, de lunes a sábado, o bien en la página www.ine.mx se puede 
agendar una cita; lo único que necesita presentar es: original de documento de nacionalidad (acta de nacimiento), 
identificación con fotografía y comprobante de domicilio. En Pachuca pueden acudir al módulo ubicado en bulevar Everardo 
Márquez 1100, colonia Periodistas, en el interior de Construplaza; o bien en Mineral de la Reforma, en avenida Santa Elena 
211, fraccionamiento Rinconadas de San Francisco, pasando en puente El Venado. El modulo móvil estará en la avenida 
Volcán del Chicón 1207, en la colonia San Cayetano, del 26 al 30 de septiembre; y en Santa Matilde, calle Ejido 11, del 1 al 3 
de octubre. Respecto a los municipios, los módulos móviles arribarán a San Felipe Orizatlán el 13 de octubre; del 15 al 17 de 
octubre en calle Sinforiano Lara, colonia Centro del municipio de Jaltocán; 20 y 21 de octubre en el centro de Huazalingo; 22 
y 23 de octubre en el centro de Tehuetlán; del 24 al 28 de octubre, en 2ª de Hidalgo, centro de Xochiatipan. Asimismo, 
estará del 25 al 30 de septiembre, y del 29 al 31 de octubre, en avenida Guillermo Rossel, del Centro de Huautla; y del 01 al 
03 de octubre, en la calle Revolución del municipio de Atlapexco; el 6 de octubre en la calle Hidalgo, en San José Tepenene, 
El Arenal; el 7 y 8 de octubre en avenida Independencia, San Agustín Tlaxiaca; 9 y 10 de octubre en la plaza principal del 
barrio Santa Cruz Norte-Centro, Tecomatlán, Ajacuba, entre otros horarios y lugares donde atenderán. (Redacción, Ojo 
Política) 
El Sol de Hidalgo-Festeja PAN 75 aniversario: El Presidente del Comité Directivo Estatal del PAN en Hidalgo, Alejandro 
Moreno Abud encabezó el inicio de los festejos del 75 aniversario de Acción Nacional, con una "Noche de Gala" a la que 
acudió como invitado especial Luis Felipe Bravo Mena. "Amigas y amigos panistas, las emociones que experimento al 
encontrarme con ustedes son intensas y variadas. Siento respeto, por cada uno de ustedes, por ser personas esforzadas. 
Admiración, por esta militancia noble y digna, que siempre está lista para escribir las páginas más importantes de nuestra 
historia, por supuesto alegría, al festejar los 75 años de nuestro partido." Acompañado por legisladores, alcaldes, regidores, 
síndicos, y presidentes de estructura comentó que desde su fundación Acción Nacional ha sido participe en la lucha por la 
democratización de México, convirtiéndose en un elemento de la historia mexicana para lograr el cambio en el orden y en la 
libertad. "El PAN se consolidó como un gran partido: incrementó su influencia electoral y la transformó en fuerza política. 
Acción Nacional es y seguirá siendo una alternativa viable de gobierno democrático. Con cada una de las victorias electorales 
hemos aprendido que las campañas políticas son oportunidades que tiene nuestra ciudadanía para participar mediante su 
actividad política y su voto, en la definición de su futuro y su destino" Luis Felipe Bravo Mena dijo sentirse muy contento de 
regresar a Hidalgo, para hacer una reflexión de lo que ha sido el PAN a lo largo de su historia. "Como panistas debemos hacer 
una profunda reflexión sobre el trabajo que hemos venido realizando, tenemos que ser autocríticos y saber cuándo debemos 
corregir el rumbo, el PAN está de pie, trabajando de la mano de los ciudadanos estoy seguro que el próximo año nos irá bien, 
porque las condiciones están dadas, México entero demanda nuevas formas de relaciones políticas: consenso activo, 
democrático y participación. "Los panistas deseamos un México donde se dé y reciba confianza, paz y seguridad, donde la 
libertad y la justicia sean los principios rectores de nuestra convivencia. Los que somos Acción Nacional tenemos la 
responsabilidad de contagiar, de trabajar cada día porque hay muchas personas de buena fe, apelo a lo mejor de sus 
sentimientos para que no le nieguen a México la oportunidad de ser un país mejor" concluyó. (Redacción, Ojo Política) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
“No se generó información” 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Un evento esperado, a dos años de trabajo: El aplauso fue largo y el entusiasmo copó la zona para los 
invitados de honor en el enorme recinto del auditorio Gota de Plata. Con un vestido verde sobrio y elegante, acompañada de 
su esposo y sus dos hijos durante todo el evento, Lupita Romero de Olvera, la presidenta del DIF Hidalgo, se multiplicaba en 
saludos, abrazos y besos luego de presentar su cuarto informe de labores al frente del organismo social del estado. El de ayer 
integró también un informe largamente pospuesto. En 2013 la rendición pública de cuentas fue sustituida por una serie de 
acciones en favor de los damnificados de Hidalgo por las lluvias de los dañinos huracanes que recién habían azotado gran 
parte del territorio nacional. Un año después, con auditorio lleno, Guadalupe Romero presentó ante la sociedad los avances y 
logros de su trabajo al frente del sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), una tarea que, dijo durante su 
presentación, quedará para siempre en su memoria. Antes de comenzar su discurso un grupo del público coreó porras a la 
presidenta del DIF estatal. Lupita Romero, tras su recibimiento y la presentación en video de un recuento de su trabajo, 
compartió el rosa escenario con la enorme pantalla que mostraba las imágenes que reforzaban su dicho. Dividido en las 
diferentes líneas de acción realizadas por el equipo humano que encabeza, el discurso de la presidenta del DIF Hidalgo 
precisó lo hecho en materia de corresponsabilidad, apoyo y salvaguarda a la población vulnerable, alimentación sana, 
progreso en las comunidades, integración familiar, salud y discapacidad; y desarrollo humano. A un costado del plató dos 
intérpretes de lenguaje a señas tomaban turnos para transmitir con sus manos las palabras de la esposa del gobernador. El 
informe duró alrededor de una hora. Hubo aplausos cada vez que las palabras de Romero de Olvera enfatizaban un logro, un 
avance, el esfuerzo de llevar adelante un proyecto. Los videos eran el registro digital de pequeñas historias que transmitían 
grandes batallas de voluntad y esperanza. Todos ellos remataban con la misma frase: “Gracias Lupita”. Terminado el informe 
el aplauso fue largo y el entusiasmo por felicitarla copó la zona para los invitados de honor en el enorme recinto del auditorio 
Gota de Plata… (Manuel Baeza, página 04) 
Milenio-Titular del DIFH rinde su informe de labores (Alejandro Suarez, página 06) 
Crónica-Presenta Romero alcances del DIFH ante la ciudadanía (Milton Cortés, página 03) 
El Reloj-Corresponsabilidad y desarrollo humano, ejes prioritarios del DIFH (Ivet Pasquel, página 03) 
Criterio-Anuncia Lupita creación de órganos para desarrollo: Guadalupe Romero Delgado, presidenta del patronato 
del Sistema DIF Hidalgo, rindió este martes su cuarto informe de labores ante funcionarios de la administración local e 
invitados especiales, destacando la disminución de la desnutrición en niños y jóvenes de educación básica. Romero Delgado 
dio a conocer que se creará el Instituto para la protección de los derechos de niñas, niños y adolescentes; además de la 
construcción de un Centro de desarrollo humano para adolescentes, con una inversión de 6 millones de pesos, cuya sede será 
a un costado del museo El Rehilete, en Pachuca. Acompañada por su esposo y gobernador de la entidad, José Francisco 
Olvera Ruiz, así como sus hijos, la encargada de esta área enfatizó que la protección de la familia como la célula básica de la 
sociedad hidalguense representa uno de los grandes desafíos para cualquier gobierno, por lo que la coordinación y 
participación entre todos los grupos sociales es fundamental. Romero Delgado destacó que en cuatro años de trabajo se ha 
impulsado el avance de los grupos vulnerables. “Especialmente aquellos que por esta condición tengan a ser blancos de 
maltratos por parte de personas cuya intensión sea lucrar con ellos, lo cual es algo que estamos tratando de erradicar gracias 
a las nuevas legislaciones de respeto a los derechos humanos que contamos”. La presidenta del patronato del DIF Hidalgo, 
explicó, ante decenas de invitados, que un ejemplo de ello es la agilización de los trámites de adopción, medida que han 
permitido que 100 menores de edad tengan ya un hogar y una familia que vigile por su bienestar. “Estos es algo que tenemos 
que seguir haciendo en beneficio de quienes más lo requieren, que son nuestros niños”. Romero indicó que el cuidado de la 
salud de niños, jóvenes y personas mayores es uno de los puntos en los cuales se han tenido grandes resultados, al informar 
de la firma de varios convenios de colaboración con prestigiadas instituciones, como al fundación Michou y Mau para la 
atención de menores con quemaduras y las jornadas medicas de especialidad, que han recorrido los 84 municipios atendiendo 
con consultas y medicamento a más de mil hidalguenses. Teniendo como sede el auditorio Gota de Plata en Pachuca, la 
encargada del organismo asistencial abundó que en materia de educación, en la Casa de la Mujer Hidalguense se imparten 
actualmente cuatro carreras técnicas a 545 alumnas. “En este plantel estaremos acrecentado la matrícula cuando a fines de 
este año estemos inaugurando la nueva sede, donde además tendremos tres nuevas ofertas educativas”, dijo. Lupita Romero 
afirmó que se atiende a 50 menores de edad en el centro comunitario de protección a infancia, quienes estaban en riesgo 
debido a su condición migratoria, además que se han impartido pláticas sobre riesgos asociadas a este fenómeno a 831 
estudiantes de educación primaria de diferentes regiones. Al agradecer el apoyo incondicional de su familia, expuso que en 
materia de equidad de género se realizó la campaña contra la violencia familiar, además de foros regionales en diversos 
municipios del estado a fin de garantizar una vida libre de cualquier tipo de maltrato contra las mujeres. Finalmente, afirmó 
que la familia será siempre el punto más importante a cuidar para el desarrollo de una sociedad, por lo que afirmó que con el 
apoyo del gobierno federal y los titulares de los 84 sistemas DIF municipales de la entidad “seguiremos promoviendo acciones 
que fortalezcan el sano desarrollo de todas las familias que integran a la sociedad hidalguense”. (Yossimar Durán, página 
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05) 
Crónica-Instituirán organismos para niños y jóvenes (Milton Cortés, página 03) 
El Independiente-Crearan Consejo Consultivo de atención para infantes y adolecentes: DIF (Sonia Rueda, 
página 04) 
Uno más Uno-Mayor protección a infantes y adolecentes (Luis Roberto Reynoso, página 03) 
Síntesis-Crearan instituto para proteger los derechos de la niñez (Adriana Ramírez, página 02) 
Plaza Juárez-Acude Francisco Olvera a muestra artesanal en la Cámara de Diputados: La diputada federal del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) Mirna Hernández Morales, señaló que la muestra cultural y artesanal instalada en la 
Cámara de Diputados federal servirá no sólo para que el personal y diputados puedan comprar los productos que cientos de 
artesanos exhiben, sino para que entre este sector se puedan crear lazos de amistad y cooperación. De acuerdo con 
Hernández Morales, a dicha muestra acudieron 42 artesanos hidalguenses procedentes de los 7 distritos electorales federales 
que existen en la entidad, y aseguró que con dicha comitiva los 84 municipios hidalguenses se darán a conocer entre 
legisladores, además de mostrar el trabajo que cada diputado realiza en el distrito que representa. De igual forma, apuntó 
que mañana, el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, acudirá hasta el recinto legislativo del país para visitar la 
muestra y como invitado de la presentación de la traducción del libro “El Llano en Llamas” del escritor Juan Rulfo, al idioma 
hñähñu. “En Hidalgo tenemos una gran riqueza cultural en todas las regiones, por lo que en primera la muestra sirve para 
que den a conocer sus productos, pero también para que los artesanos tengan mayor interacción entre ellos, no es tanto la 
venta lo que los estimula, sino el que se tenga un lugar y momento para la difusión artesanal y cultural”, dijo. Finalmente, 
señaló que en el tema cultural es importante resaltar la defensa del patrimonio que se tiene en Hidalgo “debemos luchar por 
no perder nuestras raíces, rescatar nuestras tradiciones, y en este sentido seguimos trabajando, por lo que esperamos que 
momentos como este se repitan de manera constante y se le vaya dando la oportunidad a otros artesanos que elaboran 
piezas de gran belleza e inigualables en todo el mundo”. (Oscar Raúl Pérez, página 3A) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
“No se generó Información” 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

Mujeres más empoderadas: Ayer rindió su cuarto informe de labores la presidenta del Patronato Sistema DIF Hidalgo, 
Guadalupe Romero Delgado, en donde además de anuncios respecto a la creación de instituciones y más apoyo a los sectores 
de la niñez, género y juventud, así como la perspectiva del cuidado a los más desprotegidos, se destacó la voluntad política, 
pero de las mujeres. Cada vez es más generalizada la unificación en torno al pronunciamiento de género, de la portavoz 
femenina que enarbola desde la más pequeña de las causas, hasta los grandes proyectos con apoyo del sistema. El respaldo 
también es mayor con el paso de los años. La prueba se vio ayer. Una decena de presidentas de patronatos de los sistemas 
DIF de estados, la titular del DIF nacional, Laura Vargas Carrillo, así como regidoras, alcaldesas, directoras de área, de 
organizaciones de la sociedad civil, diputadas locales y federales, un enorme número de mujeres que cada día están más 
empoderadas. Esto es bueno por donde se vea. Por un lado, se garantiza la efectiva ejecución de los programas y proyectos 
que en manos de las mujeres muy pocas veces terminan por quedarse a medias o de lado; sobre todo en política, donde son 
ellas las que más cumplen, y no lo digo yo, sino la nueva forma de designación de puestos de elección popular en donde ya la 
mitad de las candidaturas deben ser para las mujeres de los partidos políticos, así como ciudadanas y personajes 
independientes. El apoyo, mucho o poco, que se dé desde un gobierno a la sociedad encabezada por mujeres ya no es un 
acto de justicia social, es una forma de trabajo obligada y que debe perdurar por mucho tiempo. La presencia de mujeres 
empoderadas ayer al informe de la primera dama de Hidalgo no sólo fortalece esta postura sino que deja ver que hay una 
buena corriente política y social que puede apoyar proyectos de gran importancia. Quizá la mayoría de personas estamos más 
acostumbrados al acartonamiento político de los hombres que son gobernantes, de los que toman las decisiones y son rígidos 
tanto para aplicarlas como para sensibilizarse menos con la ciudadanía, que en el caso de las mujeres, a pesar de que puedan 
llegar a ser muy duras en su perfil político, siempre tendrán ese lado sensible a las causas sociales. No tengo la duda que está 
próximo el día en que Hidalgo será gobernado por una mujer, tanto en el Poder Ejecutivo como en la mayoría de las 
presidencias municipales, caso que espero se replique a nivel federal en donde México puede y debe ser encabezado por una 
mujer en una etapa no muy lejana. Antes, el informe de una presidenta del sistema DIF solo versaba en cuestiones hasta 
cierto punto frívolas; ahora, es su obligación presentar cifras, avances de obra, gestiones, anuncios importantes, todo, como 
lo que se hizo ayer con Guadalupe Romero en Hidalgo. 

 (Eduardo González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil negro… 

EN 12 DÍAS ARRANCA EL PROCESO ELECTORAL, EN UN CLIMA DE DESCONFIANZA TOTAL: El 7 de octubre 
próximo arranca el proceso electoral, que para nuestro estado se concreta el 5 de julio del 2015, con la posibilidad de elegir 7 
diputados federales que sustituyan a los actuales, que la mera verdad no han resultado unas lumbreras desde la tribuna y a 
lo mejor, con algunos resultados más o menos buenos para la entidad en cuestiones de logros de dineros, que le dan la 
posibilidad a Hidalgo para llevar a cabo acciones y obras para crecer y dar respuestas a las urgencias que tiene y muchas. Sin 
embargo, todavía ni siquiera se inician de manera formal las acciones de lo que son los trabajos de los partidos, que ahora 
han crecido a diez, y las voces de quienes dudan y desconfían de lo que viene, ya gritan: ¡al ladrón! ¡al ladrón!, haciendo 
crecer el clima de desconfianza, que de suyo genera el ambiente de la política que no goza del mejor ambiente entre la 
población, entre quien el político no tiene muy buena aceptación que digamos. Llama la atención, sin embargo, que quienes 
exijan limpieza en este ambiente, provengan de equipos, en algunos casos, que están metidos en el negocio del poder no 
siempre por caminos de blancura ejemplar, y sí, por el contrario, de una famita que es todo lo contrario. Pero como gozan de 
medios propios de comunicación, de dinero suficiente como para no tener que depender de nadie, se dan el lujo de tener sus 
propios pensadores a sueldo, para que hagan sesudos análisis de lo que pasa con el poder en este momento y le aticen que 
da gusto a quien lo ejerce, para dejar en el aire la idea de que si ellos, los que en algún momento lo buscaron pero no lo 
alcanzaron, lo tuvieran en sus manos, otro gallo le cantara a Hidalgo. Por lo pronto, ya exigieron manos fuera en los 
programas donde hay dinero público, para que el dinero, que es de todos, no se use para fines electorales. Y en eso tienen 
razón, porque no se vale que el dinero que es del pueblo, se use para buscar el poder, porque esos recursos son de todos, no 
de un partido político. Como también se supone que el dinero que es de la educación, que llegue como presupuesto o como 
apoyo de fundaciones, o de donativos, debe ser para eso y no para aventuras de creaciones que hagan crecer figuras de 
personajes benefactoras del pueblo o de las comunidades que no es otra cosa, que usar recursos del pueblo para fines 
políticos. Lo mismo que se busca prevenir con eso de frenar el uso de programas sociales para fines electorales, se debe 
hacer para frenar el abuso en el uso del dinero para la educación, mal usado para otros fines. Nada más que en esto del 
dinero educativo es más grave, porque se desvían dineros de la educación, frena de golpe las puertas más sagradas del 
estado. Se les ponen alas para fines verdaderamente reprobables. Por más que los pensadores incensarios, busquen la 
manera de darle una explicación que no la tiene. Porque ellos, los intelectuales a sueldo son testigos de que el dinero mal 
usado les llega como parte del mal uso, del proyecto personal de quien busca el poder o mantenerse en el que tiene, mal 
usando recursos que deben tener otro destino y que a la hora buena se canaliza para no perder una presencia que ellos, los 
pensadores, deben justificar de alguna manera. Son los tiempos que han llegado ya.De la desconfianza. En que todos se 
sienten blancos y limpios. En que todos se acusarán de pecadores. Y en que los ciudadanos tendrán que escuchar voces de 
10 partidos... Y escogerán a quienes les convenzan... Ojalá los haya... Pero el colmo es que quien abusa del dinero para la 
educación todavía salga a la plaza pública a gritarle a todos: ¡al ladrón! ¡al ladrón!.... sabiendo que ni el antifaz se ha quitado. 

 (Adalberto Peralta, página 02) 
Crónica-Balcón Político… 

El estilo de Moctezuma: Para muchos es discreto, sin gusto por los reflectores, eficaz en sus tareas y dedicado a servir a 
su jefe. En cambio otros opinan que más que discreto es inoperante y en su condición de “pararrayos” del Ejecutivo estatal se 
encuentra lejos de cumplir con sus funciones. No obstante, Fernando Moctezuma Pereda, secretario de Gobierno, es uno de 
los enlistados para contender en los comicios de junio de 2015 por una diputación federal, que bien podría ser la de su tierra, 
Tula de Allende, la que ha gobernado y ha representado como diputado local. Esa condición, que si bien no ocurre aún 
muchos dan por descontada, lo colocaría como uno de los aspirantes a suceder a su jefe, José Francisco Olvera Ruiz, en la 
titularidad del Poder Ejecutivo en los comicios del año 2016.-¿Por qué no podría ser candidato a gobernador? Preguntó un 
avezado político local, de ya prolongada experiencia en estas lides. Las respuestas fueron varias, unas a favor otras en contra, 
reflejo de las opiniones que concita el encargado de la política interna en el estado. Y como en política “los muertos que vos 
matáis, gozan de cabal salud”, no se puede dejar de lado a este político hidalguense. Experiencias sobre escenarios 
semejantes hay varias y como decía Ortega y Gasset, el hombre es su tiempo y su circunstancia, en política ocurre lo mismo y 
no necesariamente llega al poder el más carismático, ni el más experimentado, ni el más dicho en tareas de gobierno. Es 
aquel que acomoda a los grupos de poder para perpetuarse por interposición personal, luego entonces Fernando Moctezuma 
podría sumarse a la reducida lista de personajes a los que por su trayectoria y los sitios que ocupan en la escena política 
contenderán por la candidatura al gobierno del estado. En suma podría preguntarse ¿por qué sí? Y se podría responder, para 
el caso de Moctezuma Pereda, ¿y por qué no? (Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 

Felicitaciones por un crimen resuelto: Un crimen atroz ha quedado resuelto en Hidalgo. Los secuestradores y asesinos de 
una joven maestra de Tulancingo están ya tras las rejas luego de que los agentes del procurador Alejandro Straffon realizaron 
las indagatorias y pesquisas necesarias para dar con los culpables de uno de los peores delitos que existen: el rapto de una 
persona para exigir rescate. Es cierto que es obligación de las autoridades cumplir con su tarea, pero cuando los hombres y 
mujeres de la Procuraduría de Justicia del estado lo hacen a tiempo, vale la pena felicitarlos. Afortunadamente Hidalgo no es 
uno de los estados más conflictivos del país en materia de seguridad pública, pero no está exento de uno de los problemas 
más graves de la materia en todo el país: el secuestro. Las cifras de la federación señalan que la inseguridad en México va a 
la baja, pero desgraciadamente el tema del secuestro se mantiene. Un solo secuestro, en cualquier parte del país, sería 
inaceptable. Mucho más si no es resuelto y se hace justicia. En el caso de la maestra de Tulancingo asesinada por sus 
captores (dos de ellos primos de la víctima), la justicia debe prevalecer. Insisto en que los fiscales del estado (si se les puede 
llamar así) cumplieron la primera tarea, que fue capturar a los delincuentes. Ahora deberán mantener ese esfuerzo para 
aportar las pruebas suficientes que demuestren la culpabilidad de los arrestados y lograr que se queden en la cárcel por años. 
Los jueces, por su parte, también deberán cumplir con su tarea y asumir con seriedad y ánimo de justicia los procedimientos 
contra los asesinos. Eso es lo menos que merece la maestra asesinada, y quienes confiamos en el sistema. 

(Manuel Baeza, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
: Que A quien se le ha visto muy pegado a Natividad Castrejón para regresar a la vida política estatal es al ex presidente 
municipal de Tulancingo, Ricardo Bravo Delgadillo, quien supuestamente ya tiene nombramiento en el Partido 
Encuentro Social. Dicen los que saben que el ex perredista, lejos de la filiación política que lo llevó a ser edil, se inclinó más 
por la derecha, lo que le ha valido para ser tomado en cuenta en nuevos proyectos, aunque dicen que a Bravo Delgadillo le 
gustaría más volver a la presidencia municipal de Tulancingo. 

: Que Los afiliados a la UNTA en la Zona Metropolitana de Pachuca buscan armar sus propios grupos de vecinos 
vigilantes en las colonias con mayor índice de delitos y que son precisamente en donde están ubicados los afiliados a esta 
organización que dirige Marta López. Aunque dicen que no será solamente por su cuenta, pues argumentan que esperan 
armar un plan de trabajo con las propias corporaciones policiacas de los municipios involucrados para que tengan 
coordinación en las tareas de vigilancia. ¿Será? 

: Que A pesar de que el propio gobierno estatal ha reconocido que hay un grave problema político en el municipio 
de Progreso de Obregón, las finanzas del municipio podrían verse afectadas por segundo año consecutivo, ya que todavía 
no hay consenso político para elaborar la Ley de Ingresos 2015. El problema sigue siendo el mismo: el regidor del PT 
Armando Mera sigue manteniendo una relación de odio con el alcalde Alfredo Zúñiga, que ya raya en el plano personal. 

: Que En el ayuntamiento de Tulancingo todos los mandos medios y altos están muy preocupados y nerviosos debido a que 
en estos días comenzarán a rodar varias cabezas, como lo advirtió el presidente municipal Julio Soto, quien desde su 
informe de gobierno dijo que haría cambios y rotaciones de funcionarios para lograr una mejor administración pública. 
Aunque prácticamente ya se sabe quiénes son los que cobran sin trabajar, la incertidumbre nomás no los deja en paz. 

 
(Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“A la familia la entendemos como el pilar que sostiene el desarrollo y elemento fundamental para generar los principios desde 
donde puede gestarse la paz y la unidad. Nada de lo que en ella sucede nos es ajeno” 
Guadalupe Romero Delgado 
Presidenta del Sistema DIF Hidalgo, ayer durante su cuarto informe de labores. 
 
 “Como se sabe somos una familia muy unida y comprometida con el bien común para apoyar no solamente a las empresas 
sino también a la población en general porque queremos que México siga creciendo como un país unido” 
Sergio Baños Rubio 
Presidente de la Coparmex en Hidalgo, sobre el apoyo para recaudar víveres para BCS. 
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 “Se promueve también la defensa de los Derechos de los Ciudadanos a fin de construir un Hidalgo más equitativo, en donde 
la igualdad de oportunidades sea una condición para el desarrollo, aquí sumamos esfuerzos” 
Avelino Tovar Iglesias 
Presidente del Partido Verde en Hidalgo, durante sus discursos a la militancia. 
 
(Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

que existe descontento por parte de varios alcaldes de municipios que cuentan con monumentos históricos con el delegado 
en Hidalgo del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Rodolfo Palma Rojo, pues el funcionario ha pospuesto en 
varias ocasiones los acuerdos de los recursos que los ediles necesitan para la conservación de zonas arqueológicas y 
conventos con que cuenta el estado. Se dice que dicha postura ha provocado que más de un alcalde esté pensando en 
convocar a la prensa a visitar algunas de los vestigios que se encuentran en abandono por la falta de apoyo del titular de la 
oficina del INAH. 

que el delegado de la Segob en la entidad, Daniel Lara Baños, ha ordenado a los representantes de las dependencias 
federales en Hidalgo evitar declarar a los reporteros sobre cómo se conducirán cada una de las oficinas ante el proceso 
electoral en puerta, por lo que este lunes durante un evento varios funcionarios realizaron el famoso “pisa y corre” antes de 
ser abordados por los representantes de los diversos medios de comunicación. 

que después de haber desobedecido en su momento a Moisés Jiménez y a Sinuhé Ramírez Oviedo, y declararse diputado 
independiente y exhibir el cacicazgo que impera en el SNTE y el Panal, el exdiputado local Crisóforo Rodríguez vuelve al 
partido como delegado distrital en Zacualtipán. Se nota que le duró poco el berrinche y el bono cuando fue legislador, por ello 
su aparición de nuevo en la vida política. 

que el actual director del Icshu, Edmundo Hernández Hernández, demostró su poco interés por las actividades académicas 
que organizan otras licenciaturas, pues se hace el desaparecido e incluso algunos profesores comentan que boicotea algunos 
eventos de los estudiantes, siempre y cuando no se traten de los alumnos de Derecho, a quienes además de darles 
preferencias generales, tiene como sus consentidos a los amigos de Jorge Mayorga Olvera, dirigente estudiantil de la UAEH. 
El directivo según dicen, se le puede ver más tiempo en las oficinas de Rectoría que en sus cargos como responsable del Área 
de Ciencias Sociales y Humanidades de la Máxima Casa de Estudios en la entidad. 

que agentes municipales de Pachuca “jugaron” a cazar automovilistas en la calle de Belisario Domínguez, a quienes primero 
“amablemente” les brindaban el paso en la calle que se encuentra cerrada con motivo de las obras del Tuzobús, para que 
luego de estacionados mañosamente proceder a quitarles las placas por aparcarse. ¡Cuánta productividad! 
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
¡Un expanista-experredista, acompañado de otros dos exmilitantes de ambos partidos diciendo que no es un partido de 
reciclados! 
  
(Redacción, primera plana) 
Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Para garantizar el pago de aguinaldo a trabajadores de diversos municipios del estado, la Secretaría de Finanzas de Hidalgo 
implementó un novedoso programa consistente en la retención mensual de una parte de las participaciones que corresponden 
a los ayuntamientos, principalmente a aquellos con antecedentes de morosidad en el otorgamiento de esta prestación laboral. 
Según se dice en Radio Pasillo, a la fecha este “colchón” ya rebasa los cien millones de pesos, lo cual evitará que los alcaldes 
pidan apoyos extraordinarios en diciembre o soliciten “adelantos” del presupuesto correspondiente al año próximo. 

Suena en Radio Pasillo que el regidor ecologista en Mineral de la Reforma, Oliverio López Anaya, propondrá la 
creación de una comisión especial que se encargue de gestionar ante el Congreso local la constitución de un “Fondo para 
Municipios de Crecimiento Acelerado”, como lo es esta demarcación, que en pocos años ha llegado a tener 240 mil habitantes 
y un padrón catastral de más de 70 mil predios urbanos. 

Debido a que el presupuesto anual de esta ciudad conurbada con Pachuca resulta insuficiente para atender las demandas de 
la población, el representante del PVEM considera urgente la asignación de más dinero al municipio, a fin de destinarlo a la 
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construcción de más obras de infraestructura y el mejoramiento de los servicios públicos. 

Aunque el Frente Democrático Hidalguense (FDH) logró la mayoría de posiciones en el Consejo Estatal del PRD tras las 
elecciones internas efectuadas el pasado 7 de septiembre, no es un hecho que el próximo líder perredista emerja de esta 
“tribu”. O lo es que lo mismo: el ex diputado local Arturo Sánchez Jiménez, incondicional de José Guadarrama Márquez, no 
tiene seguro el cargo. 

Y es que, según se comenta en Radio Pasillo, las otras dos expresiones con mayor presencia en la entidad, la UFIC del 
senador Isidro Pedraza Chávez y la CODUC del ex legislador Luciano Cornejo Barrera, ya negocian la forma de unir sus 
fuerzas para evitar que el grupo del profesor de Jacala mantenga el control del partido. 

Bueno, dicen que hasta existe la posibilidad de que pacten con algunas de las “tribus” minoritarias, pues en el momento de 
las decisiones hasta un voto podría resultar determinante. 

 (Redacción, página web)  
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
De acuerdo con lo informado por la presidenta del Patronato del Sistema DIFH, este organismo trabaja por abatir rezagos y 
reducir la desigualdad, además de la vulnerabilidad y otros temas como la violencia para convertir a Hidalgo en un lugar 
incluyente y respetuoso de los derechos humanos. Labor que sigue las directrices trazadas por el gobernador Olvera Ruiz en 
una suma de voluntades y esfuerzos por hacer del estado un mejor sitio para vivir. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Jesús Romero: Pese a las réplicas de los habitantes, generadas por las complicaciones que acarrean las acciones 
realizadas al sur de la capital del estado, el titular de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial tiene a bien exponer cuáles 
son los avances concretados y en función de ello justificar los motivos de algunos contratiempos que afectan a los 
pachuqueños, pero siempre con la premisa de que los beneficios serán para los todos los hidalguenses. 
 
Abajo-Eusebio Montaño: Uno más de los regidores en Tulancingo. Es Montaño Pastrana una de las personalidades que 
pocos ubican de la asamblea municipal porque su desempeño en realidad no marca una diferencia para favorecer a los 
habitantes de la vecina demarcación. De ahí que su desangelada participación lo mantiene como uno de los perfiles menos 
importantes en aquellas latitudes. 
 
 (Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
  
VIAJE 
El secretario de Medio Ambiente del gobierno del estado anda de viaje por Alemania, lugar al que fue para conocer las últimas 
tendencias en cuanto al manejo e incineración de los residuos. 
Sin embargo el funcionario público poco da de que hablar sobre su labor al frente de la secretaría, pero no pierde 
oportunidades como ésta de salir del país y conocer otras naciones, claro, con el respectivo cargo al erario. 
Ojalá que cuando regrese informe sobre lo que hizo y, mejor aún, aplique alguna de las estrategias sobre manejo de residuos 
en nuestro estado, que tanta falta hacen. 
 
NUEVA YORK 
El que también anda de viaje es el diputado y presidente de la Junta de Gobierno del Congreso hidalguense, Ernesto Gil 
Elorduy. 
El legislador viajó a la ciudad de Nueva York como parte de la avanzada del presidente Enrique Peña en lo que se refiera al 
tema del Hábitat. 
Cabe recordar que Gil Elorduy forma parte del grupo a escala mundial de legisladores en torno a dicho asunto, por lo que su 
presencia en la gira es destacada. 
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INFORME 
Al informe de actividades de la presidenta del Patronato del Sistema DIFH, Lupita Romero de Olvera, acudió Laura Vargas de 
Osorio, directora del Sistema nacional de Desarrollo Integral de la Familia (DIF). 
Al evento verificado ayer en Pachuca también asistió el gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz. 
Así como secretarios que integran el gabinete estatal, diputados federales y otros funcionarios de gobierno que fueron 
invitados al evento anual donde la titular del DIFH detalló las metas alcanzadas. 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Se lo llevaron para matarlo: Beltrones”: Manlio Fabio Beltrones, coordinador del PRI en la Cámara de 
Diputados, consideró que quienes atentaron contra la vida del diputado federal Gabriel Gómez Michel iban directamente a 
matarlo. En entrevista con EL UNIVERSAL, informó que ayer mismo se comunicó con el procurador general de la República, 
Jesús Murillo Karam, y con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, para que el gobierno federal sea el que 
atraiga el caso. El también ex gobernador de Sonora confirmó que el presidente de la Cámara de Diputados, Silvano Aureoles 
(PRD), envió ya por escrito una solicitud a Murillo Karam con ese mismo propósito. Beltrones dijo que la respuesta de Murillo 
y Osorio Chong fue de inmediata de atención y disposición absoluta para integrar una averiguación previa de carácter federal. 
“Hablé con el procurador general de la República, quien es por cierto diputado con licencia, y de una u otra manera conocía a 
Gabriel y también lo hice con el secretario de Gobernación, comentándoles la necesidad que existe de que la PGR atraiga el 
caso. El presidente Aureoles ya envió la solicitud al procurador Murillo”, detalló. A pregunta expresa, Beltrones dijo que hasta 
ayer no se había tomado la decisión de reforzar la seguridad de los diputados. “Nadie la ha solicitado, por ello no tenemos por 
qué brindarla”, dijo. Beltrones Rivera dijo tener información que evidencia que no era un secuestro, para exigir un pago por 
su libertad, pues en menos de 24 horas lo asesinaron. 
—¿La sospecha es que no se trató de un simple secuestro, la gente que se llevó al diputado tenía esta intención?, se le 
preguntó. 
—Lo único que queda en evidencia y no soy quién para integrar una averiguación, es que el propósito no era un secuestro 
para exigir dinero, sino una privación ilegal de la libertad para asesinarlo, por eso pedimos la atracción, para que se nos 
aclare perfectamente bien qué fue lo que pasó, dijo Beltrones. 
El modus operandi 
La madrugada del martes, la Procuraduría de Justicia de Zacatecas encontró la camioneta del diputado del PRI en el poblado 
de Apulco; en su interior había dos cuerpos calcinados e irreconocibles, dijo el fiscal jalisciense, Luis Carlos Nájera Gutiérrez 
de Velazco. Antes, a las 17:11 horas del lunes se recibió el primer reporte sobre el hecho en el número 066 y se envió a una 
patrulla de Tlaquepaque para verificar la información. La Fiscalía analizó imágenes de cámaras de seguridad y a las 18:00 
horas se detectó el momento en que un comando armado a bordo de tres vehículos, entre ellos una camioneta Toyota 
blanca, encajonaron la camioneta Suburban azul del legislador contra el muro de contención del Periférico, a la altura de la 
calle Morelos. Un sujeto armado subió a la camioneta y luego los vehículos arrancaron con el mismo rumbo. Los cuerpos 
siguen bajo resguardo de la Procuraduría de Zacatecas. No se informó sobre la identidad del acompañante del legislador y no 
se tenía reporte de amenazas previas a Gómez Michel. (Con información de Raúl Torres, corresponsal) (Ricardo Gómez, 
primer plana) 
La Jornada-Chocan naciones ricas y pobres sobre el cambio climático: Unos 120 jefes de Estado, junto con 
ejecutivos empresariales, agrupaciones ambientalistas y otras organizaciones no gubernamentales (ONG) que se reunieron en 
la Cumbre sobre el Clima convocada por la Organización de Naciones Unidas, ofrecieron una larga y amplia lista de promesas. 
Muchos se congratularon por lo que dicen que ya lograron en sus países para bien del medio ambiente, y se sumaron al coro 
universal para salvar al planeta de los efectos de las políticas que muchos de los presentes promovieron durante las décadas 
recientes. El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, reiteró lo que es ahora el mantra oficial: el cambio climático es el 
tema definitorio de nuestros tiempos. Más tarde, en conferencia de prensa, afirmó que ya no se trata de una amenaza 
distante, sino que ya está afectando a todo el mundo, incluso a la misma sede de la ONU, pues resultó inundada por los 
efectos del huracán Sandy. La cumbre de un día tuvo el propósito de dar impulso y nutrir la voluntad política para lograr un 
nuevo acuerdo global programado para 2015 que reduzca las emisiones de carbono y mantenga bajo dos grados centígrados 
el incremento del calentamiento, límite establecido por la comunidad científica para evitar daños irreversibles al planeta. Fue 
la primera reunión de este nivel sobre el tema en cinco años. Ban Ki-moon afirmó que no podemos negociar con la 
naturaleza, y que corresponde a los seres humanos adaptarse. Repitió su frase de que no hay un plan B, porque no tenemos 
un planeta B. Insistió en que se requieren acciones urgentes para lograr la reducción de emisiones y la neutralidad de 
carbono para frenar el cambio climático, acompañado de mayor inversión en la economía verde, fortalecimiento de la 
resiliencia y la asistencia internacional para enfrentar los cambios. Al anunciar algunos de los compromisos sobre propuestas 
y declaraciones emitidas aquí –desde frenar la deforestación hasta reducir las emisiones del sector de hidrocarburos y fondos 
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prometidos que apoyen a países en desarrollo para reducir emisiones–, Ban subrayó que estos anuncios demuestran cómo 
gobiernos, empresas y sociedad civil pueden trabajar juntos para reducir emisiones nocivas. Pero esta cumbre fue rodeada 
por las tensiones prevalecientes entre norte y sur –expresadas explícitamente por los mandatarios de Brasil, Chile y 
Venezuela, entre otros–, que giran en torno a que los primeros son los más responsables del desastre anunciado, mientras los 
segundos son los que padecen y son más vulnerables a los efectos del cambio climático, además del debate incómodo sobre 
si el problema se puede abordar en un esquema en el que las principales empresas petroleras, mineras y agrarias siguen 
imponiendo sus intereses sobre los del planeta, y la historia ya larga de listas de buenos deseos, pero en gran medida 
incumplidos por las cúpulas políticas. Aunque varios mandatarios de las principales potencias y economías estaban aquí, entre 
ellos el del segundo país contaminante, Estados Unidos, fue notable la ausencia (estaban representados por subordinados) de 
los jefes de Estado de China e India, los países número uno y tres entre los que más contribuyen al deterioro climático. La 
cumbre no estaba diseñada para producir un acuerdo concreto, sino más bien para expresar intenciones, propuestas de 
acciones y posibles compromisos: todo para fomentar lo que se espera será un nuevo acuerdo global cuando la comunidad 
internacional se reúna en París el año entrante. El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, declaró que “de todos los 
desafíos inmediatos que nos reunimos para abordar esta semana –terrorismo, inestabilidad, desigualdad y enfermedad–, sólo 
hay uno que definirá los perfiles de este siglo de manera más dramática que cualquier otro, y ese es la amenaza urgente y 
creciente de un clima cambiante”. Prometió que su país creará nuevos y ambiciosos objetivos para reducir emisiones, 
continuando y acelerando los que se han puesto en marcha. Señaló que su país, en los ocho años recientes, ha reducido su 
contaminación de carbono más que cualquier otra nación del mundo, y que Washington otorga asistencia a más de 120 
países para lograr disminuir emisiones. Expresó, con tintes paternalistas, que Estados Unidos está dispuesto a ser líder en 
este esfuerzo, llamando a que todos los países se sumen a nosotros en esta lucha. Subrayó que sólo podemos tener éxito en 
combatir el cambio climático si se suma a este esfuerzo cada nación, desarrollada y en vías de desarrollo. China es centro de 
atención en este debate, como el emisor más grande de carbón en el planeta. El vicepremier Zhang Gaoli afirmó que China 
está logrando sus metas para reducir sus emisiones y ampliar las fuentes de energía renovable (un 24 por ciento de su 
capacidad instalada hoy día). Prometió que ampliará estos esfuerzos, así como que asumirá un papel responsable en el 
ámbito internacional, incluyendo el compromiso de duplicar sus contribuciones a un fondo sur-sur para el cambio climático, 
más 6 millones a un fondo de la ONU para asistir a países en desarrollo. Toda esta retórica se ofreció ante el contexto de 
cada vez más documentación sobre la aceleración de los daños relacionados con la crisis ambiental. Un borrador del próximo 
informe del Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático –entidad dedicada a informar a la ONU sobre el tema– afirma 
que el cambio climático ya afecta a todos los continentes y mares del mundo y que si no es frenado y mitigados sus efectos el 
planeta sufrirá impactos severos, perdurables e irreversibles. Aunque hay avances en energía renovable y otras medidas para 
abordar la crisis, los mandatarios, ejecutivos empresariales y hasta algunas de las organizaciones ambientalistas reunidos aquí 
carecen de credibilidad, ya que han logrado demasiado poco en los 25 años en que los científicos y expertos han advertido 
que la viabilidad ecológica del planeta estaba cada vez más en riesgo. La evidencia demuestra que, a pesar de la retórica de 
hoy, los países más contaminantes no cumplen con sus compromisos anteriores –los cuales ni eran lo suficientemente 
ambiciosos para empezar– de reducir sus emisiones en una escala que no permita superar los dos grados centígrados en 
calentamiento global, según expertos. La gente hizo sentir su voz el domingo en todo el mundo y el impulso no cesará. Ahora 
es el turno de ustedes; el momento de responder al mayor desafío de nuestra existencia en este planeta… es ahora.” (David 
Brooks, primera plana) 
Excélsior-EU teme al derrame de Sonora; investiga posible daño en Arizona: En Estados Unidos temen que el 
derrame tóxico de Sonora llegue a aguas de Arizona. De acuerdo con el Departamento Medioambiental de esa entidad 
estadunidense, dos inspectores fueron enviados a la zona fronteriza donde el río San Pedro llega a Sonora, estado donde la 
mina Buenavista del Cobre, subsidiaria de Grupo México, vertió 40 mil metros cúbicos de ácido sulfúrico en el arroyo Las 
Tinajas, afluente de los ríos Sonora y Bacanuchi. La mina Buenavista del Cobre es una de las más grandes del mundo, con 
una producción anual de 200 mil toneladas del metal. Apenas el pasado sábado, las autoridades federales mexicanas 
informaron del hallazgo de otras fugas tóxicas de la minera, pese a los trabajos que se realizan para contener la emergencia. 
El desastre causado por la minera contaminó el agua de siete municipios y afecta a un total de 20 mil personas. De acuerdo 
con el Departamento Medioambiental de Arizona, el próximo martes los especialistas podrían dar a conocer los primeros 
resultados de los análisis. 
Toxicidad en río alerta a Arizona 
Especialistas en medio ambiente de EU tomaron muestras para saber si el agua que les llega está contaminada. Las 
autoridades estadunidenses están analizando el agua de un río del estado de Arizona (sur), en relación con la contaminación 
de un caudal de Sonora, por los derrames hechos por una mina, informó ayer una fuente oficial. “Dos inspectores de agua del 
Departamento Medioambiental de Arizona fueron enviados ayer a la región fronteriza donde el río San Pedro llega a Sonora”, 
dijo un portavoz de la institución. La mina Buenavista del Cobre, subsidiaria del Grupo México, registró una fuga el 6 de 
agosto y acabaron derramados 40 mil metros cúbicos de ácido sulfúrico en el arroyo Las Tinajas, afluente de los ríos Sonora y 
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Bacanuchi. El vertido, considerado por el gobierno mexicano como “el peor desastre ambiental” del país, contaminó el agua 
de siete municipios y afectó a un total de 20 mil habitantes. Las autoridades mexicanas detectaron el domingo nuevos 
escapes de sustancias tóxicas. Los expertos podrían obtener a lo largo del martes los resultados de las pruebas de pH 
realizadas. La mina Buenavista del Cobre es una de las más grandes del mundo, con una producción anual de 200 mil 
toneladas del metal. La compañía podría ser condenada a pagar hasta 40 millones de pesos (casi tres millones de dólares) si 
es declarada culpable del vertido, según indicó en agosto la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente de México. 
Mientras tanto, el procurador ambiental de México, Guillermo Haro Bélchez, dijo que personal de la dependencia también 
tomó muestras para ser analizadas, por lo que prevé que no contengan tóxicos. “Estamos haciendo una nueva revisión sobre 
el río San Pedro, en cuanto tengamos los resultados los daremos a conocer.” El funcionario aseguró que no representa riesgo 
para los habitantes de la región, además de que el gobierno del estado fue el que hizo el contacto con los del país vecino, 
pero que tambien ya hay personal de la Comisión Internacional haciendo una revisión sobre la cuenca del río. Sobre las 
manchas nuevas en el cause del río Sonora y Bacanuchi, el secretario del Trabajo y Previsón Social, Alfonso Navarrete Prida, 
aseguró que son los arrastres de los materiales anteriores, debido a las fuertes lluvias que azotan la región. “Reitero que la 
coloración del agua es por la combinación de sustancias, entre ella el fierro, pero no se han elevado los niveles de 
contaminación del agua y no representa riesgo inmediato para la salud de los habitantes de los siete municipios en riesgo”, 
aseguró el funcionario. (AFP y AP, página web) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-La historia en breve… 

¿Creerle o no a "Pancho" Colorado?: Quería que vinieras para que me vieras a los ojos, para que veas que te estoy 
diciendo la verdad, para que sepas que estoy desesperado, me dijo el domingo 24 de agosto en los locutorios de la cárcel de 
Bastrop, Texas, Francisco Pancho Colorado. La entrevista con este veracruzano cincuentón condenado a 20 años de prisión 
por conspirar para lavar dinero para Los Zetas en Estados Unidos, a través de la compra de caballos de raza, se publicó en 
milenio.com el 3 de septiembre. Pancho afirmó ahí que la sentencia fue producto de un juicio miserable, racista, plagado de 
corrupción, irregularidades, sustentado en testigos protegidos y mentiras. Este lunes, sus abogados me dijeron que Pancho 
quería hacer unas precisiones y ayer él llamó directamente a nuestro programa de Radio Fórmula. Además de expresar que si 
está preso desde 2012 es por bravo, no por pendejo, puntualizó que no conocía a José Treviño, hermano de Miguel Ángel 
Treviño, el Z40; que no le entregó dinero al hoy gobernador de Veracruz, Javier Duarte, en la campaña de 2010, y que sí, en 
cambio, rechazó a un enviado del candidato del PAN, Miguel Ángel Yunes, que fue a pedirle apoyo económico. Yunes tuiteó, 
me escribió por correo y, más tarde, me llamó para decirme que es una gran mentira lo que dice Colorado. Y que lleva una 
década denunciando cómo Colorado financió al ex gobernador Fidel Herrera y los nexos que tiene con Duarte. “Es muy 
delicado que un tipo de esa peligrosidad se expresé así en los medios”, me dijo al despedirse. Hoy escucharé a Yunes. Solo le 
diré que dar voz no significa aprobar ni apoyar. 

(Ciro Gómez Leyva página 02) 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que los cuestionamientos por el caso de los 22 fallecidos en Tlatlaya, contra lo que pudiera pensarse, ocuparán menos 
tiempo que el tema de la nueva Fiscalía General de la República durante la comparecencia de Jesús Murillo Karam en San 
Lázaro. 

En la PGR confían en que el procurador saldrá bien librado, y sin evadir temas delicados, sino que más bien tratará de 
explicarlos hasta donde sea posible sin entorpecer las investigaciones en curso. 

:Que, hablando del caso, organizaciones de la sociedad civil manifiestan extrañeza por la pasividad de la CNDH en el asunto 
Tlatlaya, pues con la simple presunción de violaciones graves a derechos humanos, el ombudsman, Raúl Plascencia, estaba 
obligado a abrir una queja de oficio y solicitar medidas cautelares para los testigos. 

Esa lentitud contrasta con el tiempo que tardó en tramitar dos quejas contra el abogado general de la UNAM, Luis Raúl 
González Pérez, y con la velocidad con que ya adelantó una hipótesis sobre la posibilidad de que las 22 muertes se deban a 
un enfrentamiento y no a una ejecución. 

:Que quien está que no cabe de contento es el canciller José Antonio Meade por la cantidad y calidad de eventos que 
organizó, con buena ayuda del embajador Arturo Sarukhán, para la primera gira del presidente Enrique Peña Nieto por 
Nueva York. 
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Después de haber recibido dos premios internacionales, participado en la Conferencia Mundial de los Pueblos Indígenas, la 
Cumbre sobre el Cambio Climático y reunirse con David Cameron, primer ministro de Reino Unido, y Bill de Blasio, alcalde 
de la ciudad sede, el Presidente concluye hoy con una entrevista para The Washington Post y su participación en la asamblea 
general de la ONU. Todo en cuatro días. 

:Que en NY también le tocó reconocimiento al DF, por ser parte de las ciudades líderes en políticas para atender los efectos 
del cambio climático, y como Miguel Ángel Mancera se quedó por acá, quien recibió la distinción fue la titular de Medio 
Ambiente, Tanya Müller. 

Y otro que anduvo por los pasillos de la ONU en el evento fue el ex presidente Felipe Calderón, quien tras su intervención 
andaba relajado y sonriente. 

:Que aún faltan de rendir protesta en el Senado dos comisionados del Fondo Mexicano del Petróleo y lo que le extraña a los 
legisladores es que ni Federico Reyes Heroles ni Rafael Rangel han avisado si acudirán al trámite cuando regresen de 
viaje por el extranjero. 

El priista David Penchyna pidió que los aguanten hasta el día 30, pero la Mesa Directiva, que preside el perredista Miguel 
Barbosa, respondió que son los interesados quienes deben hacer tal solicitud, si quieren. 

 
 (Redacción, página 02) 
Milenio-En privado… 
 
Matar a un diputado o la impunidad: El lunes por la tarde, el diputado federal del PRI por el octavo distrito de Jalisco, 
Gabriel Gómez Michel, fue secuestrado cuando viajaba en su camioneta por el Periférico de Tlaquepaque, hacia el aeropuerto 
de Guadalajara. De repente, un auto compacto blanco que circulaba enfrente, se frenó al tiempo que lo hacía una camioneta 
que cubrió su flanco derecho y de la que saltó un sujeto armado apuntándole a través de su ventanilla y se subió a su 
camioneta con otros dos. Esa fue la última imagen que se tuvo del legislador, captada por una cámara de seguridad. Lo 
siguiente que se supo fue que horas después, en Apulco, en Zacatecas, había sido localizada una camioneta quemada con 
dos cuerpos incinerados, que coincidía con la del legislador secuestrado. Por la noche se confirmaba que no solo coincidía el 
vehículo, sino también los cadáveres: eran los del diputado y su ayudante. La firma era del crimen organizado, como 
reconoció el fiscal de Jalisco, el procurador de Zacatecas y el coordinador de los diputados priistas, Manlio Fabio Beltrones, a 
cuya bancada pertenecía el legislador asesinado. Y eso me llevó a recordar los casos de otros tres diputados asesinados, 
todos del PRI: Moisés Villanueva de la Luz, el 18 de septiembre de 2011; el del diputado con licencia y candidato al gobierno 
de Tamaulipas Rodolfo Torre Cantú, el 28 de junio de 2010, y en la impunidad. El más sonado de todos, el de José Francisco 
Ruiz Massieu, el 28 de septiembre de 1994, en el que fue señalado Raúl Salinas como autor intelectual, de lo que lo exoneró 
un juez. De este caso debo señalar la desaparición, el 29 de septiembre del mismo 1994, del también diputado priista por 
Tamaulipas Manuel Muñoz Rocha, al que se relacionó con el crimen de Ruiz Massieu y operador del mismo Raúl Salinas. Y 
salvo quizás alguno, todos estos crímenes han quedado en la impunidad. 
RETALES 
1. MENSAJE. Y sí, el mensaje de La Tuta decía: Sra. Aristegui: le mandamos un regalito contra sus amigos de Televisa hace 
unos días. No ha sacado nada. Este material va a salir. Esperamos que sea por su programa. Y el video del jefe criminal salió 
por su programa; 
2. AUSENCIA. Ya son varias decisiones del pleno de la Corte, limitadas por la frágil salud del ministro Sergio Valls, que le ha 
obligado a ausentarse por largos periodos, vacíos que ese cuerpo no tiene previstos. Y si le agrega viaje a Europa de su 
presidente, Juan Silva Meza, el pleno está disminuido a nueve; y 
3. RELEVO. La Conago tiene un problema: su presidente, Carlos Lozano, terminó su gestión anual y el relevo le corresponde 
a Gabino Cué. Pero ya andan alargando, dijo el aguascalentense, la gestión por seis meses, a ver si en ese plazo le 
encuentran la forma para que llegue el oaxaqueño. 
 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 
Anuncios políticos: Este pasado fin de semana encontré las calles y los autobuses de Acapulco tapizados de publicidad 
política. Se supone que está prohibida, por lo menos mientras no comiencen las precampañas, pero quienes buscan 
candidaturas al gobierno de Guerrero o a la presidencia municipal de Acapulco han contratado todos los espectaculares y 
espacios disponibles para promoverse. Las campañas se justifican porque, nos dicen, los aspirantes están rindiendo cuentas 
sobre su gestión. Quien claramente tiene más recursos, y más se anuncia, es Manuel Añorve, actualmente diputado federal 
priísta. Añorve dejó la presidencia municipal de Acapulco en 2012 con una deuda pública de 2,500 millones de pesos, según 
el actual presidente municipal, el lopezobradorista Luis Walton, aunque Añorve afirma que dejó un saldo de sólo 806 millones 
de pesos después de haber heredado un pasivo de 919 millones de pesos de su predecesor, el perredista Félix Salgado 
Macedonio. El puerto está lleno también de anuncios de otros políticos, entre ellos algunos jóvenes con nombres muy 
conocidos. Ahí está, por ejemplo, Rubén Figueroa. Su padre y abuelo, que comparten su nombre y apellido paterno, fueron 
gobernadores de Guerrero. El nuevo Rubén Figueroa, de apellido materno Smutny, es diputado local y también se está 
adelantando a las precampañas para promoverse. En un Guerrero dominado por dinastías familiares, otro de los que se 
anuncian es Ángel Aguirre Herrera, también diputado local, hijo del actual gobernador, el hoy perredista Ángel Aguirre Rivero. 
Un apellido que no se ve en los anuncios es Ruiz Massieu. Claudia, la hija de José Francisco, el ex gobernador asesinado hace 
20 años este próximo 28 de septiembre, y actual secretaria federal de Turismo, no parece interesada en el gobierno de 
Guerrero. En contraste Julieta Fernández Márquez, diputada local y esposa del aspirante a la candidatura del PRI al gobierno 
del estado, Añorve, sí quiere ser candidata tricolor a la alcaldía de Acapulco. Si los dos ganan, ¿se imagina usted las 
reuniones en la casa familiar para resolver disputas entre el municipio y el estado? No veo anuncios, en cambio, de Armando 
Ríos Piter, el senador por el PRD que muchos ven como favorito para llegar al Palacio de Gobierno en 2015. La proliferación 
de anuncios políticos recalca que en México el que hace la ley hace la trampa. Los informes son una simple excusa para que 
los políticos se promuevan para candidaturas. Los aspirantes no pueden ya comprar tiempos de radio o televisión, pero nadie 
les impide promoverse en espectaculares y anuncios diversos en tiempo de informes. Parecería que la ley electoral se hizo 
para favorecer a los dueños de espectaculares. Ciertamente no ha impedido la autopromoción de los políticos. Guerrero no es 
el único estado con precampañas ilegales pagadas con dinero de dudoso origen. En todos los estados con elecciones en 2015 
se han visto anuncios de promoción personal. Y no sólo en ellos. El gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, del Partido 
Verde, no ha tenido empacho en comprar espacios de autopromoción en todo el país. El panista Rafael Moreno Valle, 
gobernador de Puebla, dejó de hacerlo, pero no por una cuestión de principio, sino porque el escándalo por la muerte de un 
niño en el desalojo de un bloqueo de la autopista Puebla-Atlixco lo ha obligado a bajar su perfil. Los políticos le dan la vuelta 
a la ley. Por eso los acapulqueños, y muchos más, son sometidos a precampañas no sólo costosas y fuera de toda 
normatividad sino generadoras de una enorme contaminación visual. Mejor sería tener una ley menos restrictiva, más 
transparente y más pareja. 
Impuesto al carbono 
Políticos del mundo uníos. Un impuesto a los combustibles fósiles, como el que se propone en la ONU, será imposible de 
aplicar a nivel mundial. Aun si fuera factible, no reduciría el calentamiento global. Sin embargo, a los políticos les gustan las 
soluciones que, aunque no funcionen, les dejen dinero en los bolsillos. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 
 
Rumbo a la elección presidencial de 2018: Ayer, en una conferencia, me hicieron una pregunta que me sorprendió: ¿qué 
podía decir de la elección presidencial de 2018? Mi primera respuesta fue la obvia: decir que todavía estaba muy lejana. Pero 
luego me quedé pensando. En realidad sí hay cosas que podemos afirmar de los comicios que se llevarán a cabo en menos de 
cuatro años. Y desde luego existen muchas dudas que desde ahora podemos adelantar. 
¿Qué sabemos de cierto? 
En primer lugar que López Obrador, si su salud se lo permite, volverá a aparecer en la boleta presidencial. Él mismo lo ha 
afirmado. En febrero pasado declaró: “Si quiere la gente voy a ir de nuevo en 2018. Esto que te digo, no les gusta a mis 
adversarios, les molesta, a lo mejor también por eso lo hago, porque la verdad yo no lucho por cargos, yo lucho por ideales 
por principios; si estoy con vida para entonces y quiere la gente, pues vamos a tener otra cita con la historia, la tercera será 
la vencida”. Ya sabemos quién es la “gente” cuando habla López Obrador: él. A diferencia de las dos ocasiones pasadas, la 
decisión de aparecer en la boleta no va a depender de los perredistas. Ahora él tendrá este poder porque en 2018 AMLO 
tendrá su propio partido, Morena, para hacer y deshacer a su gusto. Una segunda cosa que podemos afirmar es que, en el 
caso del PRI, regresará el dedazo. No es que así lo haya revelado Peña Nieto. Pero yo no tengo la menor duda que, en la 
cultura política que sigue prevaleciendo en el PRI, será el Presidente el que decida quién será el candidato presidencial de ese 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

16 de 18 

16 

partido. No quiere decir, sin embargo, que será su amigo, compadre o favorito. Si algo demostró Peña cuando tomó la 
decisión de quién sería el candidato del PRI a la gubernatura del Estado de México es que prefiere al mejor posicionado en las 
encuestas. En aquel entonces fue el alcalde de Ecatepec, Eruviel Ávila. Creo que en 2018 hará lo mismo: su dedo mágico 
apuntará al priista con mejores posibilidades de ganar la elección. En cuanto al PAN, creo que ese partido llegará débil y 
dividido a 2018. Un poco como le pasó al PRI en 2006. Los priistas no acababan de procesar la derrota de 2000. Varios 
grupos se pelearon a muerte. El presidente del partido, Roberto Madrazo, lejos de ser un factor de unidad, agudizó aún más 
las divisiones por su capricho de ser el candidato presidencial. De esta forma, el PRI llegó muy debilitado a las elecciones y 
acabó en un lejano tercer lugar. El PAN corre el mismo riesgo. Ante las divisiones que todavía genera la derrota de 2012 y la 
polarización que se ha dado durante la dirigencia de Gustavo Madero (quien, por cierto, se rumora que quiere ser candidato 
presidencial), a los panistas se les está acabando el tiempo para recomponerse rumbo a 2018. Otra cosa que sabemos de 
cierto es que la elección será la más cara de la historia de México. Los partidos tendrán más dinero que nunca ya que, por la 
puerta de atrás, se aprobaron un aumento en sus partidas presupuestales en la última Reforma Electoral. Además, cambiaron 
las reglas para tener aún más spots de radio y televisión. Así que habrá mucha exposición mediática y mucho dinero 
rondando en torno a la política. Esto inevitablemente llevará a una nueva discusión sobre compra del voto en un país con 
partidos ricos y votantes pobres. Desde ahora también podemos adelantar algunas dudas rumbo a la elección de 2018. Por 
ejemplo, ¿qué va a hacer el PRD frente al hecho de que López Obrador irá, con toda seguridad, en la boleta? ¿Se plegará una 
vez más al tabasqueño o irá con su propio candidato? Las dos opciones parecen malas para los perredistas. Ir con AMLO 
significaría reconocer que en todos estos años no pudieron generar un candidato con el peso político para aparecer en la 
boleta. Pero ir con su proprio candidato, quizá Miguel Ángel Mancera, dividiría el voto de la izquierda entre el PRD y Morena. 
De esa forma, divididos, será muy difícil que la izquierda gane la Presidencia en 2018. A menos que ese año explote una crisis 
económica, ya sea por un choque externo o por el mal manejo de la política fiscal. Eso sí que beneficiaría a López Obrador 
quien es el candidato perfecto para los desilusionados por un crack de la economía: fue el único que no cooperó con el 
gobierno de Peña en el Pacto por México. Ahí sí que podría ganar, como él dice, a la tercera. 
 
(Leo Zuckermann, página web)  
El Universal-Bajo Reserva… 

Manlio exige justicia 

MANLIO F. BELTRONES 
TODA LA ENERGÍA de la bancada priísta en San Lázaro, que coordina el diputado Manlio Fabio Beltrones, está enfocada a 
exigir el esclarecimiento del asesinato del legislador Gabriel Gómez Michel. El grupo parlamentario del PRI tiene la certeza de 
que la víctima no tiene ningún antecedente que haga pensar en un ajuste de cuentas del crimen, por lo que la defensa de su 
prestigio será total, nos comentan. Don Manlio metió la mano de inmediato, con dos llamadas a integrantes del gabinete 
presidencial para solicitar la intervención federal, una al procurador general de la República, el diputado con licencia Jesús 
Murillo Karam, y otra al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Sin embargo, hay desconcierto en ese tema 
pues hasta anoche no había claridad acerca de cuál sería la participación de la PGR en las indagatorias. 
 
UNO DE LOS INVITADOS más destacados durante la ceremonia de entrega del “Premio Estadista Mundial 2014” —de la 
prestigiosa Appeal of Conscience Foundation— al presidente Enrique Peña Nieto, fue el empresario Carlos Slim. El ingeniero 
estuvo conversando con los secretarios de Hacienda, Luis Videgaray, y de Economía, Ildefonso Guajardo. Todos asistieron a 
una cena que ofreció en el famoso hotel Waldorf Astoria de Nueva York esta organización interreligiosa que encabeza el 
rabino Arthur Schneier. Mensaje para quienes aseguran que hay un distanciamiento entre la Presidencia y el ingeniero Slim, 
nos dicen. 
 
CARLOS NAVARRETE 
EL FRENTE Amplio de Izquierdas, donde convergen bejaranos, cardenistas y otras corrientes minoritarias, antagónicas a 
Nueva Izquierda de Los Chuchos, está sin candidato para darle batalla a Carlos Navarrete. Llevan dos semanas discutiendo y 
han llegado a la conclusión de que ni Cuauhtémoc Cárdenas ni Marcelo Ebrard serán sus gallos, nos dicen. ¿Quién dijo yo? Al 
parecer eso aún no lo resuelven. Saben que la aplanadora chuchista les va a pasar por encima, pero necesitan un voluntario 
que saque la cara por ellos, sin importar que la participación sea meramente testimonial. Lo importante, aseguran, es que no 
quede la percepción de que el “colaboracionismo” de Los Chuchos lo comparten todos en el PRD. 
 
EN ESTE espacio le comentamos ayer que el diputado panista Luis Alberto Villarreal armó un buen pleito en la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Diputados, la Jucopo, para que se creara una comisión que pusiera la lupa y diera 
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seguimiento puntual a la construcción del Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México. Nada más cierto que eso, nos comentó 
el propio don Luis Alberto. Sin embargo, asegura que la creación de esta comisión no es una ocurrencia suya, sino el mandato 
del propio partido, y que hubo una férrea oposición del PRI para que se creara esa instancia. Al final, asegura, el PAN se 
quedó solo en esa batalla. De paso, aclaró que él no es suplente en la Jucopo, sino que es uno de los dos titulares y que su 
nombramiento está firmado por el propio José Isabel Trejo, coordinador de su bancada. 
 
JAVIER DUARTE 
SÓLO FALTAN los atletas para disputar las medallas. Nos aseguran que el gobierno de Veracruz entregó las instalaciones 
donde más de seis mil deportistas de 31 países competirán en los Juegos Centroamericanos y del Caribe. Un grupo de 
embajadores de naciones centroamericanas y caribeñas y funcionarios federales del deporte se reunió con el gobernador 
Javier Duarte, quien garantizó que Veracruz realizará los mejores juegos de toda la historia, nos dicen. La presencia de estos 
personajes en la ciudad de Xalapa ratifica que la organización de los JCC marcha sobre ruedas. El veracruzano puso la vara 
muy alta.  (Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
LOS QUE no quedaron nada contentos con la visita de Enrique Peña Nieto a Nueva York, fueron los representantes de 
paisanos a los que dejó plantados el Presidente. 
 
ORIGINALMENTE la reunión con líderes de la comunidad mexicana radicada allá estaba programada para el sábado pasado, 
pero se pospuso para el lunes. 
 
SIN EMBARGO, ese día les avisaron que el encuentro ya no sería con Peña Nieto, sino con uno de los integrantes de su 
comitiva. Para colmo, las invitaciones se restringieron y lo que debió ser un reencuentro del Presidente con los mexicanos 
emigrados, terminó en un plática de café sin mayores repercusiones. 
 
¿SABRÁ el mandatario lo mal que lo hicieron quedar quienes le llevan la agenda? Si no, pues que alguien le avise, please! 
 
HOY QUE Jesús Zambrano andará en San Lázaro, sería bueno aprovechar para preguntarle si sabe para cuándo dejarán de 
padecer los habitantes de Coyoacán los pleitos en su partido. 
 
SEGÚN SE SABE, tras las votaciones internas del PRD, en algunas colonias populares el suministro de agua comenzó a 
disminuir conforme fluía el caudal de resultados. 
 
CASUALMENTE en esos lugares fue donde menos votos obtuvo la planilla auspiciada por el delegado Mauricio Toledo. 
 
 
LO MÁS GRAVE del asunto es que funcionarios de la propia delegación, ante los reclamos de los vecinos, con esa gracia de 
quien cree que lo que hace es normal, argumentaron que no les daban agua porque no votaron por sus candidatos. Y si el 
encaje no es más grande, ¡es porque no cabía! 
 
MAÑANA los pequeños y medianos empresarios tendrán los ojos-y los corazones-apuntando hacia Monterrey, donde Enrique 
de la Madrid llevará a cabo un interesante experimento. 
 
LA IDEA del director de Bancomext es crear un espacio en el que Pymes de Nuevo León, Coahuila, Durango, San Luis y 
Tamaulipas puedan entrar en contacto con las grandes empresas exportadoras, de tal forma que ambos mundos se 
conozcan, se cortejen, se enamoren y detonen el crecimiento económico. 
 
OJALÁ QUE a De la Madrid se le dé bien eso de ser el celestino económico. 
 
ALLÁ en Jalisco, tanto el gobernador Aristóteles Sandoval como el delegado de la PGR, Gerardo Vázquez, presumen cada vez 
que pueden que en ese estado los índices de delincuencia no son alarmantes. 
 
Y TAL VEZ eso sea cierto, lo malo es que no estaban enterados quienes secuestraron y ejecutaron al diputado federal Gabriel 
Gómez Michel. 
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ESTE CRIMEN evidenció que Jalisco está lejos de todo lo que las autoridades pregonan en materia de seguridad: a plena luz 
del día, en una vialidad primaria y prácticamente frente a una cámara de vigilancia del gobierno, el legislador y su asistente 
fueron plagiados. 
 
NINGUNA autoridad, ni estatal, ni municipal, ni federal, supo reaccionar, y mucho menos capturar a los responsables. 
 
A VECES la realidad es más necia que los discursos triunfalistas. 
 
(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio                                                                   Criterio 

 

         
 


